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法改會倡立法釐清好品格定義

破產者可出任陪審員
【本報訊】為改善本港的 「陪審員荒

」 ，法改會建議，將陪審員年齡上限，由
六十五歲提高至七十歲，九類人不再獲豁
免，並以立法方式，就陪審員的 「居民身
份」 和 「良好品格」 下定義。法改會表示
，不接納不讓破產人士當陪審員，因破產
不等於不具良好品格。

【本報訊】前政務司司長陳方安生的夫婿陳棣榮
昨日舉行安息彌撒，行政長官曾蔭權、多位政府高官
及立法會議員都有到場。

安息彌撒昨早在堅道聖母無完罪主教座堂舉行，
陳方安生抵達禮堂時，神情哀傷，需要親友攙扶進入
。行政長官曾蔭權及政務司司長唐英年於早上大約十
一時半抵達，曾蔭權逗留約十分鐘後離開。

陳棣榮在五月底於家中突然感到不適，送院經搶
救後證實不治，終年七十六歲。

特首出席陳棣榮安息彌撒

【本報訊】對於陪審員年齡上限提高，大律師陸偉雄表示
，將陪審員人口擴大是好事，長者的人生閱歷和經驗，對審案
有幫助。但他指，陪審員的健康非常重要，一個人請病假便要
暫停聆訊，足夠令付錢打官司的人 「喊咁口」。他建議六十五
歲以上陪審員要有健康證明書，以確定其健康不會影響聆訊進
展。

陸偉雄接受電話查詢時表示，需要陪審員的案件，未必一
、兩日內完成，可動輒幾個星期至幾個月，精神未必能夠負荷
。若陪審員要定期覆診，不單會拖慢聆訊，更會令出錢打官司
的人有金錢損失： 「我有客 『喊晒』，只夠打三十日官司的錢
，但官司因（陪審員病）多了幾日。」

陸偉雄建議，六十五歲以上陪審員要出示健康證明書。他
贊成給六十五歲以上人士當然權利申請豁免。他說，年紀大不
代表不適合做陪審員，只要健康就可以。相反，長者有閱歷有
經驗，能理解年輕人不能理解的複雜案情。

對於法改會建議，立法為良好品格下定義，陸偉雄認為過
濾過後是 「清上加清，純上加純」；居民身份定義方面，來港
三年、對港情況有掌握的人才可當陪審員，陸偉雄指明白香港
情況和價值觀是很重要： 「來自英國，同樣行普通法的還可。香
港是寧縱無枉，若陪審員是寧枉無縱心態便出問題。」他指，
持續來港工作或求學多年的非本地人，熟悉香港的話問題不大。

陸偉雄認同法改會 「破產不等於不具良好品格」的講法。
他指，破產是處理財務能力問題，跟誠信無關： 「做擔保人，
借貸人不還錢，最多是 『睇錯人』，銀行追數，跟當事人行為
品德無關。」

律師建議：
年長陪審員須持健康證明

○八年，全港只有二十六萬多合資格陪審員，平
均每兩年出任一次陪審員，每次花一周至半年不等時
間出席聆訊。法改會陪審團小組同年公布諮詢文件，
檢討陪審員準則。昨日，法改會發表出任陪審員的準
則報告書。報告書建議，陪審員的年齡下限維持在二
十一歲，上限則提高至七十歲。不過，年滿六十五歲
人士可申請豁免，獲豁免屬其當然權利。

建議提高年齡上限
過往，當陪審員的條件是香港居民，年齡介乎二

十一至六十五歲間，沒有失明、失聰或無行為能力出
任陪審員的情況，具良好品格，懂得聆訊採用語言。
法改會秘書施道嘉說，現行法例未有就陪審員介定何

謂良好品格和居民身份，亦沒訂明如何衡量其語言能
力。法改會建議，以立法方式就良好品格和居民身份
下定義。

法改會建議，不符良好品格的有四類人，包括曾
被判入獄三個月（不理有否緩刑），過去五年因刑事
罪而入獄三個月以下（不理有否緩刑），被控正在候
審，因犯罪還押待審。

九類人不再獲豁免
法改會稱，已失時效的定罪不被列作刑事罪。報

告書亦不接納，破產人士不具良好品格，故不可出任
陪審員的講法，是錯誤做法。

香港居民定義方面，法改會認為，陪審員要與香
港有一定連繫，並對本地規範、價值觀和文化有認識
，法改會建議陪審員要持香港身份證滿三年，收出任
陪審員通知書前居港。

學歷方面，法改會不建議將要求降低，至少達中
七或同等學歷，以確保陪審員有能力理解證據。隨着
「三三四」推行沒有中七，法改會要求陪審員的教育

程度，應是已完成中七、新學制中六或高院常務官認
為同等的其他中學教育。

司法機構接受查詢時表示，現時全港有六十七萬
八千名陪審員，沒有實施建議後的相關數字。

【本報訊】大角咀角祥街一名青年和父親為家事
問題爭吵後，昨日凌晨用玻璃杯襲擊父母，父親被扑
穿頭流血，母親及時用椅子擋架，逆子事後奪門逃去
無蹤，警方正通緝歸案。

傷者劉×光（五十六歲），和妻兒住在角祥街六
十五號一個單位，涉案兒子（二十四歲）據悉患有情
緒病。昨日凌晨時候，劉父和兒子因家事問題激烈爭
吵，其後上床睡覺，但到凌晨三時左右，有人突然用
玻璃杯擊襲父母，劉父頭破血流，劉母則及時避開，
並報警求助。警員趕到時兒子已逃離現場，傷者由救
護車送往廣華醫院治理。

逆子玻璃杯扑穿父親頭

【本報訊】公務員事務局早前宣布將計劃下月二日向
立法會財務委員會提交二○一○至二○一一年公務員薪酬
調整，加幅由零點五六至一點六不等，有議員擔心加薪幅
度未能追上通脹，令公務員生活受影響從而影響士氣。

財政司司長曾俊華在今年財政預算案中表示，預料今
年整體通脹率為百分之二點三，但公務員事務局上周二
（六月十五日）宣布，行政長官及行政會議考慮四個公務
員中央評議會職方，就政府提出的公務員薪酬調整方案的
回應後，決定首長級和高層薪金級別公務員的薪酬上調百
分之一點六，中層薪金級別和低層薪金級別公務員的薪酬
上調百分之零點五六，上述薪酬調整追溯至今年四月一日
起生效。

對於加薪未能追至通脹水平，有議員昨日在公務員及
資助機構員工事務委員會會議中，向公務員事務局局長俞
宗怡提出質詢，其中立法會功能界別勞工界議員葉偉明認
為在調整薪酬時，不應只顧調查數字而忽略員工的實際需

要： 「在行政會議考慮的六個加薪因素中，其中一欄為香
港生活費用的變動，但今次加幅卻未能反映這些數據，其
中中低層加薪只有百分之零點五六，對公務員的生活有影
響。」

無機制規定通脹時加薪
俞宗怡回應說，行政長官從行政會議中，從現時已運

行多年的機制中，考慮六個因素調整公務員加幅，當中包
括薪酬趨勢指標、香港經濟情況、現時香港生活費用的變
動、政府財政狀況、職方對薪酬調整的要求及公務員士氣
，但她強調機制中並無特定要求通脹時必須加薪： 「在過
去十八年有統計的薪酬趨勢調查中，其中有六年的調整均
與通脹不相符，記憶中有兩、三年的薪酬調整升幅均高於
通脹；亦有兩、三年的薪酬調整有升幅的時候是處於經濟
通縮的情況。」俞宗怡說，行會決定凍薪甚至加薪，亦會
考慮公眾利益，維持公務員穩定等因素方會作出決定。

議員憂公僕加薪難追通脹

▲有議員擔心公務員加薪幅度未能追上通
脹會影響士氣

▲法改會報告書不接納 「破產人士不具良好品格，
故不可出任陪審員」 的講法
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